
Homicídios têm queda de 15,8% nos 
primeiros dez meses do ano na região
Índice é resultado da comparação com o mesmo período de 2021;  outros indicadores mantiveram alta  PÁGINA 07

EM HORTOLÂNDIA

Atirador esportivo 
é ferido após trocar 
tiros com assaltantes

Um atirador esporti-
vo foi baleado após tro-
car tiros com bandidos 
na noite desta quar-
ta-feira (23), no bair-
ro Jardim Nova Horto-
lândia, em Hortolândia. 
Os dois criminosos fu-
giram. De acordo com 

o boletim de ocorrência, 
os dois bandidos arma-
dos chegaram em um 
bar e anunciaram assal-
to. Um cliente, que é ati-
rador esportivo, sacou 
sua arma e trocou tiros 
com os bandidos. 

PÁGINA 08

RÉPLICAS

ParkCity realiza encontro de veículos 
em miniatura neste final de semana

Os fãs e curiosos de 
réplicas de carros em 
tamanhos reduzidos 
têm encontro marca-
do no Shopping Park-
City Sumaré neste sába-
do e domingo, dias 26 e 
27, onde ocorrerá o En-

contro de Colecionado-
res de Veículos em Mi-
niatura. Ao todo, cer-
ca de 3 mil exemplares, 
das mais diversas mar-
cas de montadoras po-
derão ser vistos no local, 
com expositores de di-

versas cidades. Organi-
zado em parceria com a 
Conexão Diecast, o en-
contro tem como objeti-
vo, além de expor as mi-
niaturas e itens colecio-
náveis, compartilhar co-
nhecimentos.       PÁGINA 03

COSTURA E MODELAGEM NESTE SÁBADO

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Um desfile, com peças customizadas, tanto de moda feminina quanto de ar-
tigos para pets, marcou a cerimônia de formatura do coletivo “Mulheres Fa-
shion”, formado por 16 moradoras de Hortolândia que desejam empreender 
no ramo da moda. O grupo recebeu formação gratuita na área da costura e 
modelagem, disponibilizada pela prefeitura, em parceria com o IFSP (Ins-
tituto Federal de Educação Ciência e Tecnologia de São Paulo).          PÁGINA 04

Neste domingo (27), a Sociedade Humana Despertar irá comemorar seu 
aniversário de 27 anos de ações sociais. Para festejar a data, neste sábado 
(26) a SHD realizará em sua sede um evento comemorativo aberto para 
toda a população de Sumaré. A partir das 11h, moradores da cidade pode-
rão participar de atividades como jogos, shows de música e apresentações 
de dança.                                                                                                                 PÁGINA 03

A intenção do plano é diminuir ao máximo os impactos de alagamento para famílias atingidas

A Prefeitura de No-
va Odessa definiu, em 
reunião na quarta-fei-
ra (23), o plano de con-
tingência em caso de 
alagamentos de resi-
dências neste perío-
do chuvoso. No en-
contro, foram discuti-
dos os detalhes inter-
setoriais da “Operação 
Verão 2022/203”, para 
eventual atendimento 
de moradores de áreas 
alagadiças que possam 
vir a ser desalojados pe-
las chuvas. 

PÁGINA 05

Nova Odessa se prepara contra alagamentos
DIVULGAÇÃO

PLANO DE CONTINGÊNCIA
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Após o duro gol-
pe aplicado pe-
lo Ministro Nu-

nes Marques, que pe-
diu destaque no jul-
gamento da Revisão 
da Vida Toda em 08 
de março, às 23:31h, faltan-
do 29 minutos para o encer-
ramento do julgamento que, 
tecnicamente, encontrava-
-se encerrado haja vista que 
o colegiado já havia votado, 
restando apenas a proclama-
ção do resultado de 6 a 5 a fa-
vor dos aposentados, a espe-
rança se renova com a pauta 
de julgamento definida para 
a próxima quarta, dia 23 de 
novembro.

Saliente-se que referido pe-
dido de destaque se deu sem 
justificativa, sem fundamen-
tação e após o próprio Minis-
tro Nunes Marques ter con-
siderado o Plenário Virtual 
ambiente suficiente para fir-
mar suas razões de divergên-
cia, suscitando dúvida razoá-
vel quanto à possível inten-
ção deliberada de alterar o re-
sultado do julgamento na no-
va composição do Colegiado. 
Um verdadeiro rompimento 
dos limites impostos e a vio-
lação de direito alheio em de-
corrência do ato. O plenário, 
por sua vez, deve enfrentar a 
questão de ordem trazida no 
caso para amadurecer o exer-
cício virtual da jurisdição. O 
não enfrentamento balizará 
o desrespeito ao processo de-
mocrático e à colegialidade.

Como bem disse o Ministro 
Lewandoviski, no dia 09 de 
junho, quando do julgamen-

to da questão de or-
dem na ADI 5399 tra-
zida pelo Ministro Ale-
xandre de Moraes, há 
que se ter a possibili-
dade do Ministro que 
pediu destaque, poder 

desistir deste, por vários mo-
tivos, dentre eles: entre o pe-
dido de destaque e a definição 
da pauta, há um lapso tempo 
grande, devido à complexida-
de da agenda da Suprema Cor-
te, fazendo com que por vezes 
haja a perda do sentido do re-
ferido pedido e a necessidade 
premente da solução do caso, 
deveria possibilitar que o Mi-
nistro desista dele.

Na mesma sessão do dia 09 
de junho, o Ministro Nunes 
Marques justifica que seu pe-
dido de destaque não foi uma 
inovação e se deu, devido a 
uma leitura que ele fez que 
é a seguinte: A depender da 
formação de cada Ministro 
– se mais fazendária ou hu-
manitária – ou seja, que tem 
uma visão diferente, tem-se a 
expectativa de convencer al-
guns colegas em um debate 
democrático que é o colegia-
do. Mas a partir do momen-
to que a maioria do colegiado 
firmar entendimento de que 
não se pode pedir destaque 
quando já se tem os 11 votos, 
deve seguir em frente.

A fala acima do Ministro 
Nunes, se deu porque ha-
via sido iniciado um debate 
provocado pelo Ministro Le-
wandoviski, após Nunes di-
zer que há outros processos 
com pedido de destaque on-
de se tem 11 votos proferidos. 

Lewandoviski diz “É possível 
destaque depois de proferi-
dos 11 votos?” e concluiu di-
zendo que “eu penso que não 
data venia. Porque 11 votos o 
julgamento se encerra. Não 
há porque reabrir”. Após ex-
por esse seu entendimento, 
foi acompanhado do mesmo 
raciocínio pelos Ministros, 
Alexandre de Moraes, André 
Mendonça e Nunes Marques.

Neste aspecto, há uma es-
perança vestida de premên-
cia pelos aposentados de que 
haja desistência do destaque 
com a imediata decretação do 
encerramento do julgamento 
virtual. Nenhum fato novo 
ocorreu que justifique o rei-
nício do julgamento no ple-
nário presencial, com novos 
debates e tampouco uma mu-
dança de resultado em desfa-
vor do aposentado haja vista 
que esse julgamento, ocorreu 
sem rasuras, com todos os 11 
votos proferidos. Concluir o 
contrário, fere a segurança 
jurídica, dá margem a abuso 
de direito e ao poder de veto 
através do pedido de desta-
que enviesado e despreza a 
colegialidade.

Todo esse imbróglio só pô-
de existir porque há falta de 
limite expresso na regra regi-
mental e assim sendo, supos-
tamente pode ser utilizado a 
qualquer tempo, enquanto 
não encerrado o julgamen-
to virtual.

A resolução 642/19 que dá 
margem a esses atos deve-se 
ao fato de ser procedimento 
em construção, experiência 
curta de vigência – que reve-

la sua necessidade de aperfei-
çoamento. Há que se ter limi-
tes do exercício do direito de 
pedido de destaque às balizas 
do direito constitucional pro-
cessual, que não podem ser 
reféns – no Estado Democrá-
tico de Direito do qual são ba-
luartes defensores e proteto-
res justamente os Eminentes 
Ministros do Supremo Tribu-
nal Federal – do direito pro-
cessual constitucional.

O exercício do pedido de 
destaque pelo Min. Nunes 
Marques neste caso especí-
fico é rica oportunidade para 
que o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), por meio da sua 
Ministra Presidente Rosa We-
ber ou do próprio Plenário, 
enfrentando a questão de or-
dem trazida ao caso, dispo-
nha sobre seus limites, ten-
do em vista as circunstâncias 
em que se deu, desafiando as 
balizas do direito constitu-
cional processual.

Não há margem para se 
pensar o contrário. Se não 
for assim, o STF passará pe-
lo constrangimento da dúvi-
da da opinião pública quanto 
às possíveis intenções – ain-
da que não as tenha – de ma-
nipular a relatoria, a compo-
sição do colegiado e por con-
sequência a proclamação do 
resultado.

Que a cultura da boa análi-
se dos direitos fundamentais 
e sociais, costumeira do STF, 
permaneça incólume aos to-
madores de decisões no pró-
ximo dia 23. Assim aguardam 
os corações prementes dos 
aposentados.

Revisão da Vida Toda e a necessidade 
premente dos aposentados
Murilo Aith é advogado especialista em Direito Previdenciário e sócio do escritório Aith, Badari e Luchin Advogados
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite. 

TEMPERATURA

Mínima 18o    l    Máxima 29o

Diferente das 
eleições de go-
vernador, cujo 

segundo turno ocor-
reu no mesmo dia 
-= 30 de outubro – a 
disputa presidencial 
apresenta-se, ainda, inaca-
bada. Tanto que o vencedor 
não comemorou, o perdedor 
não reconheceu a derrota e o 
País vive a onda de protestos 
dos insatisfeitos na frente dos 
quartéis e dos caminhonei-
ros que bloqueiam rodovias 
e ameaçam para tudo. São 
mais de 20 dias de incertezas 
que passam por denunciados 
problemas nas urnas eletrô-
nicas, relatório elaborado pe-
los técnicos das Forças Arma-
das (que pedem a apuração de 
fragilidades no processo de 
votação e apuração) e, para 
completar o quadro adverso , 
a rejeição do vencedor em ra-
zão dos seus recentes proble-
mas judiciais removidos pela 
canetada do ministro Edson 
Facchin, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF). Por seu la-
do, o Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) também é alvo de 
críticas pela atuação política 
dos seus dirigentes na épo-
ca em que o Congresso apre-
ciava o projeto da impressão 
dos votos como prova auditá-
vel e, mais recentemente, pe-
la mão-de-ferro – denunciada 
como inconstitucional – com 
que trata os que questionam 
o processo eleitoral.

O quadro atual é 
tenso. A existência de 
meios ágeis e eficien-
te da circulação de in-
formação, multiplica a 
repercussão de coisas 
e fatos que, em crises 

anteriores, demoravam horas 
e até dias para se espalhar, 
eram por muitos compreen-
didos como boatos e, não ra-
ramente, quando o povo de-
les ficava sabendo, já haviam 
se solucionado. Hoje, o tele-
fone celular, as redes sociais 
e os demais recursos moder-
nos colocam os fatos à fren-
te do destinatário em tempo 
real. Isso exige s estratégia 
das autoridades e, especial-
mente, dos que podem trazer 
luzes (ou trevas) ao processo. 
Coisas do mundo globaliza-
do, que a maioria dos países 
já sentiu, inclusive no proces-
so eleitoral.

Mas, uma crise como essa 
não é inédita. Em 1953, Getú-
lio Vargas foi o primeiro go-
vernante brasileiro a sofre o 
processo de impeachment, 
mas não foi afastado por-
que ganhou a votação. Mas, 
na manhã de 24 de agosto de 
1954, suicidou-se com um ti-
ro no peito, para impedir que 
fosse deposto. Em seu lugar 
ficou o Vice Carlos Luz, que 
acabou afastado por envolvi-
mento numa conspiração que 
pretendeu impedir a posse do 
eleito Juscelino Kubistchek. 
Vivemos pouco depois – em 

1960 e 61, a eleição e renún-
cia de Jânio Quadros, a crise 
onde os militares impuseram 
condições para a posse do vi-
ce João Goulart que, mesmo 
assim,, trê s anos depois (em 
1964), foi afastado sob a acu-
sação de articular um golpe 
de esquerda.

Os militares permanece-
ram 21 anos no poder. Depois 
da anistia em 1979, que pro-
piciou a volta dos exilados, 
assistimos em 1984, o movi-
mento pelas Diretas Já, on-
de os políticos pediam a vol-
ta das eleições diretas para 
presidente (pois as de gover-
nador já foram diretas em 
1982). Mesmo assim, o Con-
gresso Nacional não teve os 
votos necessários para apro-
var a medida, constante na 
Emenda Dante de Oliveira. 
Em 1985, a eleição de Tancre-
do Naves ainda se deu pelo 
Colégio Eleitoral. Os bastido-
res da campanha revelaram 
na época que, por precaução, 
enquanto construía sua can-
didatura, Tancredo mantinha 
um avião abastecido e com pi-
lotos a po stos, para, em qual-
quer emergência, pousar nu-
ma das pistas da Praça dos 
Tres Poderes e resgatá-lo. Di-
fícil saber, no entanto, se isso 
era uma verdade...

Cito esses episódios ape-
nas para lembrar que a crise 
de hoje é apenas mais uma 
na história de uma República 
que se implantou e vive aos 

trancos. Vale lembrar que a 
maior crise nunca é a passa-
da, mas a presente, porque 
é essa que nos incomoda e 
pode trazer consequências. 
No atual quadro, quando o 
povo está inseguro e ques-
tiona aspectos da eleição, é 
preciso informá-lo devida e 
sinceramente. Não é mais o 
case de um Poder constituí-
do informar ao outros Pode-
res , mas todos eles darem 
sua satisfação ao povo, ver-
dadei ro dono do poder. Di-
zer se há ou não problema 
nas urnas, esclarecer se as 
intervenções judiciais foram 
devidas ou indevidas e in-
formar claramente sobre as 
providências a serem adota-
das. Numa analogia simples, 
isso deve funcionar como a 
operação de rescaldo que os 
bombeiros realizam ao tér-
mino de um incêndio para 
eliminar todas as brasas que 
podem reativar o sinistro. Si-
nistro, no caso, poderá ser o 
povo descontente e fora de 
controle. O País precisa da 
ação dos verdadeiros patrio-
tas para que cada um assu-
ma suas responsabilidades 
e todos trabalhem pela pa-
cificação e, principalmente, 
pelo cumprimento da Cons-
tituição que, no seu artigo 
1º, determina: “Todo o poder 
emana do povo, que o exerce 
por meio de representantes 
eleitos ou diretamente, nos 
termos desta Constituição.”

A eleição inacabada e a inquietação do povo
Tenente Dirceu Cardoso Gonçalves é dirigente da ASPOMIL (Associação de Assist. Social dos Policiais Militares de São Paulo) - aspomilpm@terra.com.br



Os fãs e curiosos de ré-
plicas de carros em tama-
nhos reduzidos têm en-
contro marcado no Shop-
ping ParkCity Sumaré  
neste sábado e domingo,  
dias 26 e 27 de novembro, 
onde ocorrerá o Encon-
tro de Colecionadores de 
Veículos em Miniatura. 
Ao todo, cerca de 3 mil 
exemplares, das mais di-
versas marcas de monta-
doras poderão ser vistos 
no local, com expositores 
de diversas cidades.

Organizado em parce-
ria com a Conexão Die-
cast, o encontro tem co-
mo objetivo, além de ex-
por as miniaturas e itens 

de colecionadores. E es-
te é um encontro muito 
interessante, tanto para 
crianças quanto para os 
adultos”, diz Guilherme 
Quinteiro, Gerente Geral 
do Shopping.

O encontro será realiza-
do na Alameda do Shop-
ping ParkCity Sumaré e o 
acesso à área do evento é 
gratuito.“O encontro pro-
porciona uma experiên-
cia de lazer e interação. 
Sabemos que as miniatu-
ras fazem o maior suces-
so com toda a família, afi-
nal, é muito interessan-
te observar de perto cada 
detalhe que os objetos tra-
zem”, completa Leila Da-
da, Coordenadora de Ad-
ministração Geral do Gru-
po AD Shopping.

A XI Conferência Muni-
cipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente de Su-
maré acontece nos próxi-
mos dias 1 e 2 de dezem-
bro. Neste ano, o encontro 
tem como tema: “A situa-
ção dos direitos humanos 
de crianças e adolescen-
tes em tempos de pande-
mia de Covid-19: violações 

e vulnerabilidades, ações 
necessárias para repara-
ção e garantia de políticas 
de proteção integral, com 
respeito à diversidade”. O 
evento acontece na Facul-
dade Anhanguera, locali-
zada na Avenida Eugênia 
Biancalana Duarte, nº 501 
- Jardim Primavera.

Na quinta-feira (1), das 
13h30 às 17h, acontece a 
conferência convencional 
para adultos e com par-

ticipação livre e gratui-
ta para toda a população. 
Já na sexta-feira (2), das 
8h30 às 12h, acontece a 
conferência lúdica para 
crianças e adolescentes.

A organização do even-
to é do CMDCA (Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescen-
te), com apoio da Prefei-
tura de Sumaré.

“A conferência é um 
momento importante de 

reflexão e discussão en-
tre o Poder Público, socie-
dade civil organizada e a 
população em geral, pa-
ra levantarmos deman-
das, registrar sugestões e 
propostas de políticas pú-
blicas que visem garantir 
os direitos e a proteção às 
nossas crianças e adoles-
centes. Convidamos toda 
a população a participar”, 
disse o prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania).

Encontro reúne carros em miniatura e 
clássicos no Shopping ParkCity Sumaré 

XI Conferência dos Direitos da Criança e do 
Adolescente acontece em 1 e 2 de dezembro

NESTE FIM DE SEMANA

DIREITOS HUMANOS

ESPAÇO ESPÍRITA

Física Quântica
Física Quântica é um ramo da Ciência que estu-

da todos os fenômenos que acontecem comas par-
tículas atômicas e subatômicas, ou seja, iguais ou 
menores que os átomos. São micropartículas, que 
não podem ser estudadas sob a ótica da Física clás-
sica, porque não são influenciadas pelas leis que 
as compõem. 

Ela surgiu nos primeiros anos do século XX, 
graças principalmente ao físico Max Planck, que 
desenvolveu seus princípios básicos, qual seja, 
aquilo que contraria grande parte das leis da Fí-
sica clássica. 

Max, prêmio Nobel de Física em 1918, enunciou a 
Teoria dos Quanta (palavra latina, plural de Quan-
tum). Em função das suas descobertas e da Teoria 
da Relatividade de Einstein, o Universo que conhe-
cemos deixou de ser tridimensional (comprimen-
to, largura e altura), passando a apresentar outras 
dimensões, não detectadas pelos sentidos físicos.

Ao longo do século XX a Física Quântica se tor-
nou se tornou a teoria base de vários ramos da Fí-
sica e da Química (Física Atômica, Física Nuclear, 
Química Quântica, etc.). Na sua evolução, passou a 
ser aplicada em diversos setores do conhecimento 
humano, extrapolando a área das ciências exatas.

 Esses princípios passaram também a ser aplica-
dos em correntes filosóficas. Os defensores desta re-
lação explicam ser possível a existência de duas si-
tuações diferentes e simultâneas para determinado 
corpo subatômico. É a chamada “dualidade onda-
-partícula”, ou seja, quando uma partícula se com-
porta como partícula ou como uma onda – situa-
ção totalmente anormal perante a Física clássica. 

A partir desse comportamento, e das múltiplas 
experiências feitas ao longo dos anos, surgiu a “teo-
ria dos vários mundos”, ou seja, a existência de di-
versas realidades alternativas para cada indivíduo. 
É a ciência exata penetrando no plano espiritual.

Para os defensores da relação entre a Física 
Quântica e o mundo espiritual, a força do pensa-
mento humano exerce um grande poder sobre a 
realidade individual de cada pessoa, capaz de al-
terar o mundo ao seu redor. 

Em função de tudo isso, os pesquisadores passa-
ram a admitir a existência de uma quarta dimen-
são, ou mesmo “n” dimensões. Com isso, admite-
-se a passagem de um mundo de uma dimensão 
para outro de dimensão mais sutil. 

A.M.
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N. Odessa faz plano 
de contingência 
para caso de 
alagamentosCIDADESSÁBADO
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Instituição realiza neste sábado (26), a partir das 11h, em sua sede, no Jardim Basilicata, evento comemorativo 
aberto ao público, com diversas atividades, entre elas, jogos, atrações musicais e apresentações de dança

No dia 27 de novem-
bro, a Sociedade Huma-
na Despertar irá come-
morar seu aniversário de 
27 anos de ações sociais. 
Para festejar a data, nes-
te sábado (26) a SHD rea-
lizará em sua sede um 
evento comemorativo 
aberto para toda a popu-
lação de Sumaré. A partir 
das 11h, moradores da ci-
dade poderão participar 
de atividades como jogos, 
shows de música e apre-
sentações de dança. 

Entre as atrações con-
firmadas estão o cantor 
Minoro Muriart e Demis, 
que pertence ao grupo 
natural de Sumaré “A Fa-
mília”. O evento também 
contará com apresenta-
ção especial das crianças 
e adolescentes do proje-
to “Despertar das Artes”, 
ação social desenvolvida 
dentro da instituição. No 
local serão comercializa-
dos alimentos e bebidas, 
além da disponibilidade 

de cama elástica e outras 
atividades para crianças. 
Uma das atrações é uma 
ação com jogos de bingo, 
que acontecerá ao longo 
de todo o evento. Os que 
optarem por participar 
poderão comprar carte-
las no local e concorrerão 
a prêmios em dinheiro.

Para Terezinha Onga-
ro, presidente e funda-
dora da SHD, as quase 
três décadas represen-
tam mais do que os nú-
meros: “Há 27 anos, com 
alguns amigos, funda-
mos a SHD e desde en-
tão, atuamos oferecendo 
oportunidades para as 
pessoas transformarem 
suas vidas, nesse perío-
do já atendemos mais de 
50 mil pessoas em nossos 
quatro programas: Am-
biental, Artístico e Cul-
tural, Inclusão Produtiva 
e Social. Contando com 
uma equipe multidisci-
plinar, passamos por vá-
rias fases de crescimen-
to e aprimoramento de 
nossas ações, buscando 
sempre agir com profis-

sionalismo, ética, aco-
lhimento e amor ao pró-
ximo e seguindo nossa 
missão de desenvolver e 
gerar oportunidades pa-
ra famílias em situação 
de fragilidade socioeco-
nômica através de proje-
tos e atividades que pos-

sibilitem mudanças na 
vida pessoal e coletiva 
dos beneficiários, sendo o 
agente ativo na transfor-
mação do cotidiano so-
cial, ambiental e comu-
nitário. Agradecemos a 
todos que contribuíram 
para esta história de su-

cesso e também aqueles 
que fazem da SHD. Re-
gistro também as minhas 
homenagens in memo-
riam”, disse.

A sede da Sociedade 
Humana Despertar fi-
ca na Rua dos Pinheiros 
n° 105, no bairro Jardim 

Basilicata. Os interessa-
dos em participar do Ani-
versário e apoiar a Socie-
dade Humana Despertar 
podem entrar em conta-
to para mais informações 
em: (19) 3873-9015, e-mail 
shd@shd.org.br ou site 
shd.org.br

Serão comercializados alimentos e bebidas, além da disponibilidade de cama elástica e outras atividades para crianças

SHD comemora os 27 anos de atividades 
com festa para a população de Sumaré
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colecionáveis, comparti-
lhar conhecimentos sobre 
as formas adequadas pa-
ra colecionar. Os exposi-
tores participantes tam-
bém poderão comerciali-
zar suas miniaturas. Ha-
verá modelos de veículos 
esportivos, clássicos e até 
importados e os valores 

são definidos por cada 
expositor. Quanto mais 
antigo é o modelo, mais 
caro e valioso se torna. 

“O Shopping ParkCity 
Sumaré procura promo-
ver eventos para que to-
dos possam se divertir e 
conhecer melhor a pai-
xão por cada universo 

Cerca de 3 mil exemplares poderão ser vistos no encontro
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Desfile de moda customizada 
marca formatura de coletivo 
de mulheres empreendedoras 
Objetivo do projeto, em parceria com o IFSP, é preparar as participantes para 
empreenderem na costura em cooperativa ou associação a ser incubada pela IMES 

Um desfile, com peças 
customizadas, tanto de 
moda feminina quanto de 
artigos para pets, marcou 
a cerimônia de formatu-
ra do coletivo “Mulheres 
Fashion”, formado por 16 
moradoras de Hortolân-
dia que desejam empreen-
der no ramo da moda. O 
grupo recebeu formação 
gratuita na área da cos-
tura e modelagem, dispo-
nibilizada pela prefeitura, 
em parceria com o IFSP 
(Instituto Federal de Edu-
cação Ciência e Tecnolo-
gia de São Paulo). Tam-
bém receberam certifica-
dos os 44 aprendizes do 
curso de “Costuma Indus-
trial”, ministrado no CQP 
II “Costura e Moda” (Cen-
tro de Qualificação Profis-
sional), ligados ao progra-
ma Acerte (Ação Cidadã 
de Requalificação, Traba-
lho e Educação), respon-
sável pela confecção dos 
uniformes usados pelos 
estudantes da rede mu-
nicipal de ensino.

Cerca de 100 pessoas 
participaram do evento, 
na manhã desta sexta-
-feira (25), realizado no 
auditório da instituição 
de ensino, dentre elas o 
prefeito José Nazareno 
Zezé Gomes (PL); a pri-
meira-dama e presidente 
do Fundo Social de Soli-

dariedade, Maria dos An-
jos Assis Barros; os se-
cretários Francisco Rai-
mundo da Silva e Rober-
ta Morais Diniz, respecti-
vamente titular e adjun-
ta de Inclusão e Desen-
volvimento Social; João 
Pereira, titular de Desen-
volvimento Econômico, 

Trabalho, Turismo e Ino-
vação; e a Diretora Geral 
do campus, Profª Caroli-
ne Jango.

“Levar a mão amiga 
para aqueles que mais 
precisam, alimento na 
mesa, emprego, forma-
ção. É isso que o nosso 
governo vem fazendo. 

Empoderar as nossas 
mulheres é muito impor-
tante, porque as nossas 
mulheres passaram um 
momento muito difícil, 
mas se depender do nos-
so governo e das mulhe-
res que compõem o nosso 
governo, você serão sem-
pre respeitadas na nossa 

DIVULGAÇÃO
Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O reforço e a implanta-
ção da pintura de sinali-
zação de solo realizado 
pela Prefeitura de Hor-
tolândia em todas as re-
giões da cidade também 
beneficia a segurança viá-
ria para ciclistas. No Jar-
dim Amanda, as equipes 
da administração munici-
pal trabalham durante a 
madrugada na pintura da 
ciclofaixa localizada em 
toda a extensão da Aveni-
da Anita Garibaldi. O tra-
balho contribui com o au-
mento da malha cicloviá-
ria no município. 

Atualmente, Horto-
lândia possui mais de 30 
quilômetros de ciclovias 
e a meta é atingir os 100 
quilômetros, colocando 
a cidade como referên-
cia na região em relação 
à malha cicloviária. 

“A via também ganhou 
a pintura de faixas de pe-
destres, zebradas, reten-
ção, setas direcionais, 
frente segura, faixas de 
aproximação além de le-
gendas. Pedimos a cola-
boração dos motoristas 
para circular dentro do 
limite de velocidade per-
mitido e respeitar a sina-
lização. É importante que 
a população nao descar-
te lixo e entulho no can-
teiro central da via. Além 
de ser crime ambiental, a 
ação atrapalha a circula-
ção dos ciclistas e pode 
resultar em acidentes”, 

comenta o diretor de ope-
rações da secretaria de 
Mobilidade Urbana, Jo-
sé Eduardo Vasconcellos.

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Ur-
bana, o serviço duran-
te a madrugada e com 
tinta especial em toda a 
extensão das principais 
vias de Hortolândia per-
manece de acordo com 
um calendário elabora-
do pela necessidade de 
cada região receber o ser-
viço. No Jardim Aman-
da, além da Avenida Ani-
ta Garibaldi, a Avenida 
Brasil já foi contempla-
da. A pintura também foi 
concluída nas avenidas 
da Emancipação, Olívio 
Franceschini (com pin-
tura de ciclofaixa) e em 
ruas do Parque Ortolân-
dia. A repintura está in-
tensificada em avenidas 
movimentadas, residen-
ciais, além do entorno 

de escolas, unidades de 
saúde, praças, parques e 
ruas que dão acesso pa-
ra rodovias que cortam 
o município.

Além dos 8,5 quilôme-
tros existentes até 2017, 
desde então já foram im-
plantados quase 19 qui-
lômetros de ciclovias na 
cidade, graças à constru-
ção de novas avenidas, 
modernas e planejadas. 
Também foram criados 
mais de 4 quilômetros de 
ciclovia interligadas en-
tre as avenidas Anhan-
guera, Thereza Ana Ce-
con Breda e São Francis-
co de Assis. Além de ou-
tras avenidas que já pos-
suíam ciclovias ou ciclo-
faixas, a Administração 
Municipal também reali-
zou a sinalização de 500 
metros de ciclofaixa ao 
redor da Praça A Podero-
sa, no Jardim Rosolém, e 
na “Praça do Roxo”.

Pintura de ciclofaixa é reforçada 
pela prefeitura no Jd. Amanda

Ação acontece na Avenida Anita 
Garibaldi durante as madrugadas

SEGURANÇA VIÁRIA

DIVULGAÇÃO

cidade e vamos levar es-
sa ideia para o entorno”, 
afirmou Zezé.

Coube aos profissio-
nais do Instituto Federal, 
coordenados pelo Profes-
sor Hélio da Silva Ordo-
nio e dirigidos pela Profª 
Caroline Jango, ministrar 
as aulas de empreende-
dorismo. Já as aulas prá-
ticas de costura e mode-
lagem ficaram a cargo da 
prefeitura, sendo minis-
tradas pela Profª Nelsi Ro-
drigues da Conceição, ser-
vidora cedida ao projeto 
pela Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, 
militante ativa das asso-
ciações e cooperativas de 
costura na região de Cam-
pinas, com amplo conhe-
cimento em técnicas de 
costura e modelagem. 

O objetivo do projeto 
em parceria com o Insti-
tuto Federal é preparar as 
participantes para serem 
empreendedoras da cos-
tura em cooperativa ou 
associação a ser incuba-
da pela IMES (Incubado-
ra Municipal de Econo-
mia Solidária), vincula-
da à Secretaria de Inclu-
são e Desenvolvimento 
Social. Durante a forma-
ção, as alunas contaram 
com Bolsa de R$ 150,00 
para auxiliar na locomo-
ção e aquisição de mate-
rial de trabalho, ofereci-
da pelo Instituto Fede-
ral, por meio do Progra-
ma Mulheres do IFSP.

Já o programa Acerte 
é vinculado à Secretaria 
de Governo. Os aprendi-
zes recebem R$ 710 e ces-
ta básica, para a aprendi-
zagem profissional diária 
de quatro horas.

Evento promovido pela 
prefeitura, em parceria com o 
Instituto Federal de São Paulo, 
aconteceu nesta sexta-feira
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Homem é preso por 
agredir idosa de 68 
anos no Jd. Amanda, 
em HortolândiaCIDADES

Os vereadores Síl-
vio Natal, o Cabo Natal 
(Avante), Márcia Rebes-
chini (PV) e Oseias Do-
mingues Jorge (DEM) as-
sinaram o pedido de ins-
tauração de CEI (Comis-
são Especial de Inqué-
rito) protocolado nesta 
sexta-feira (25) na Câma-
ra de Nova Odessa. O ob-
jetivo é apurar supostas 
irregularidades envol-
vendo as obras que fo-

ram realizadas sobre o 
Córrego Capuava.

No pedido, os vereado-
res relatam que, no dia 
5 de agosto, a prefeitura 
divulgou nota informan-
do que as equipes das se-
cretarias de Obras e Meio 
Ambiente, do setor de 
Trânsito e da Coden Am-
biental realizavam os últi-
mos ajustes no entorno da 
nova ponte sobre o Córre-
go Capuava, na Rua Siges-
mundo Andermann. Na 
ocasião, a prefeitura in-
formou ainda que a inau-

guração estava prevista 
para o dia 13 de agosto.

Porém, nos dias 09 e 10 
de agosto, o muro de con-
tenção lateral desabou 
devido às leves chuvas 
registradas. Os vereado-
res afirmam que visita-
ram a ponte e constaram 
diversas irregularidades 
como rachaduras no mu-
ro, na calçada e formação 
de buraco no asfalto pró-
ximo à boca de lobo.

Três requerimentos fo-
ram apresentados na Câ-
mara sobre o mesmo te-

Vereadores pedem instauração 
de ‘CEI da Ponte’, referente a 
obras sobre o Córrego Capuava

DIVULGAÇÃO

Manutenção preventiva na CPFL deve interromper 
a energia elétrica por cerca de três horas no local
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Planejamento inclui mapeamento e monitoramento constantes das áreas consideradas propícias a inundações, 
a maioria ao longo do Ribeirão Quilombo; cerca de 50 residências da cidade estão sujeitas a serem atingidas

A Prefeitura de Nova 
Odessa definiu, em re-
união na quarta-feira 
(23), o plano de contin-
gência em caso de ala-
gamentos de residências 
neste período chuvoso. 
No encontro, foram dis-
cutidos os detalhes in-
tersetoriais da “Opera-
ção Verão 2022/203”, pa-
ra eventual atendimento 
de moradores de áreas 
alagadiças que possam 
vir a ser desalojados pe-
las chuvas. Coordenado 
pela Defesa Civil Muni-
cipal, o grupo de traba-
lho conta com apoio de 
várias secretarias do Po-
der Público Municipal.

O planejamento inclui 
o mapeamento e moni-
toramento constantes 
das áreas consideradas 
propícias a alagamen-
tos, cuja grande maioria 
fica ao longo do Ribei-
rão Quilombo. Segundo 
o coordenador da Defe-
sa Civil de Nova Odes-
sa, Vanderlei Wilians 
Vanag, cerca de 50 resi-
dências da cidade estão 
historicamente sujeitas 
a alagamentos, em bair-
ros como os jardins São 
Jorge, Flórida, Concei-
ção, Fadel e Vila Azenha.

Ficou definido que, em 
caso de alagamento, as fa-
mílias serão orientadas a 
buscar abrigo em casa 
de familiares ou paren-
tes. Não sendo possível, 
serão alojadas no Giná-
sio Municipal de Espor-
tes mais próximo. E, ao 
retornarem para suas re-
sidências, contarão com 
kits de higiene e limpe-
za. Paralelamente, Servi-
ços Urbanos e Coden Am-
biental vão auxiliar, pro-
movendo a limpeza exter-
na dos pontos afetados.

“Em 2021, criamos um 
grupo de WhatsApp com 
as famílias residentes em 
áreas de risco de alaga-
mentos causados pelo 
Quilombo, para uso ex-
clusivo de orientações, 
informações e alertas aos 
cidadãos que moram nes-
tas áreas da cidade pas-
síveis de alagamentos 
em momento de chuvas 
intensas e prolongadas. 
Esse grupo continua em 
uso”, lembrou Vanag.

A reunião contou com 
a participação dos secre-
tários de Governo, Rob-
son Pontes, de Seguran-
ça, coronel Carlos Fan-
ti, de Esportes, Cultura e 
Turismo, Thiago Gentil, 
da secretária interina de 
Meio Ambiente, Aryhane 
Massita, dos diretores de 

Na reunião, ficou definido que, em caso de alagamento, as famílias 
serão orientadas a buscar abrigo em casa de familiares ou parentes

Prefeitura de Nova Odessa define plano 
de contingência em caso de alagamentos
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CÂMARA DE NOVA ODESSA

Serviços Urbanos, Luan 
Vitorelli, de Habitação, 
Diego Feitoza, e das Vigi-
lâncias em Saúde, Josea-
ne Martins Gomes.

BOCAS DE LOBO
A intenção do plano é 

diminuir ao máximo os 
impactos de alagamento 
para as famílias dessas 
áreas. Para tanto, des-

de o início do ano pas-
sado, a atual gestão mu-
nicipal vem realizan-
do, através da Secreta-
ria de Obras, um crono-
grama permanente de 
manutenção, limpeza 
e recuperação nas bo-
cas de lobo e galerias de 
águas pluviais de todos 
os bairros da cidade.

De 2021 até agora, já fo-

ram desobstruídas e re-
cuperadas mais 1.200 bo-
cas de lobo pela equipe 
municipal. Também fo-
ram retiradas das vias 
públicas e áreas verdes 
cerca de 5,5 mil tonela-
das de lixos e entulhos, 
material inservível cujo 
descarte irregular tem re-
lação direta com a ocor-
rência de alagamentos.

“Estamos entrando no 
período de chuvas mais 
intensas, então precisa-
mos desse plano de con-
tingência para atender a 
população, começando 
pela nossa Defesa Civil 
em conjunto com as de-
mais secretarias munici-
pais”, justificou o prefeito 
Cláudio José Schooder, o 
Leitinho (PSD).

A Coden Ambiental, 
empresa municipal res-
ponsável pelos serviços 
de Saneamento Básico 
de Nova Odessa, infor-
ma que neste sábado 
(26), a partir das 9h, seu 
plantão de atendimen-
to (que funciona 24 ho-
ras através de ligações 
gratuitas para 0800 771-
1195) estará temporaria-
mente suspenso.

A medida se deve a 

uma manutenção pre-
ventiva da concessio-
nária CPFL Paulis-
ta, que interromperá 
a energia elétrica por 
aproximadamente 3 
horas no local onde o 
serviço é realizado.

Havendo qualquer 
emergência nesse perío-
do, como falta d’água ou 
rompimento de redes de 
água ou esgoto, os con-
sumidores podem en-
trar em contato com a 
Portaria da Coden, pelo 
telefone (19) 3476-8500.

Manutenção na rede 
elétrica suspende plantão 
de atendimento da Coden 
na manhã deste sábado
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ma, porém, segundo os 
três vereadores que as-
sinam a CEI, as dúvidas 
não foram solucionadas 
“de forma satisfatória”.

“Essa obra custou cer-
ca de R$ 1,3 milhão aos 
cofres públicos e foi fei-
ta de forma emergencial. 
Antes da inauguração co-
meçou a apresentar pro-
blemas que continuam 
aparecendo até hoje. Pre-
cisamos apurar e, se hou-
ver responsáveis, eles de-
verão ser punidos”, afir-
mou Natal.

De acordo com o Regi-
mento Interno da Câma-
ra Municipal, esse pedi-
do de CEI só será aprecia-
do após a conclusão dos 
trabalhos de uma outra 
CEI que está em anda-
mento e investiga even-
tuais omissões ou ações 
administrativas e políti-
cas tomadas pelo Poder 
Público Municipal, con-
siderando a iminência da 
falta de novas sepulturas 
no Cemitério Municipal.

Na pauta da sessão da 
próxima terça-feira (29) 
está um pedido de pror-
rogação do prazo de con-
clusão da “CEI do Cemi-
tério” por mais 90 dias.

Somente depois da con-
clusão da CEI em anda-
mento, com a leitura de 
seu relatório em Plenário, 
é que poderá ser aprecia-
do o pedido de instaura-
ção da “CEI da Ponte” e 
escolha dos membros que 
irão compor a comissão.

Muro de contenção lateral desabou 
devido às leves chuvas registradas



BENEFÍCIOS PÚBLICOS

Objetivo foi apresentar a rede de serviços da proteção básica e especial aos imigrantes, garantindo acesso 
aos benefícios, incluindo o Cadastro Único; aulas de português devem ser ministradas a eles em parceria

A Prefeitura de Paulí-
nia promoveu uma ação 
de acolhimento às famí-
lias imigrantes haitianas, 
que residem na região do 
bairro João Aranha. A ati-
vidade foi realizada pe-
la Secretaria de Assistên-
cia Social e Proteção à 
Pessoa, por meio do Cras 
(Centro de Referência da 
Assistência Social), no dia 
18 de novembro.

De acordo com a secre-
tária de Assistência So-
cial, Rita Coelho, o obje-
tivo foi apresentar a rede 
de serviços da proteção 
básica e especial às famí-
lias, garantindo o acesso 
aos benefícios, incluindo 
o Cadastro Único.

“Além disso, várias de-
mandas foram levantadas 
durante o encontro, entre 
elas a necessidade de um 
professor de português, 

empregabilidade, cursos, 
capacitação e benefícios”, 
explicou a secretária. Se-
gundo ela, atualmente 
existem 70 famílias hai-
tianas cadastradas na re-
gião do João Aranha.

CREAS
O Creas (Centro de Re-

ferência Especializada a 
Assistência Social) já exe-
cuta um trabalho com os 
imigrantes, prestando 
orientações para regula-
rização migratória, aces-
so aos direitos sociais, di-
retrizes jurídicas e o en-
caminhamento aos ser-
viços sociais.

Para o ano de 2023, a 
Secretaria da Assistência 
Social fará uma parceria 
com uma faculdade para 
oferecer aulas de portu-
guês como forma de evi-
tar que a barreira linguís-
tica seja um impedimen-
to para acesso aos benefí-
cios públicos.

Várias demandas foram levantadas durante o encontro, 
como empregabilidade, cursos, capacitação e benefícios

Paulínia promove acolhimento de 70 
famílias haitianas que moram na cidade
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A Prefeitura de Paulí-
nia, por meio da Secre-
taria de Saúde, está pro-
movendo uma programa-
ção especial na Semana 
de Combate ao Mosqui-
to da Dengue. As ativida-
des tiveram início no sá-
bado (19), com uma Blitz 
Educativa realizada na 
Avenida José Paulino. Na 
ocasião, agentes do De-
partamento de Vigilân-
cia em Saúde conversa-
ram com munícipes e fi-
zeram a distribuição de 
materiais educativos.

No dia 21, foi realiza-
da uma vistoria no bair-
ro Parque Brasil 500. Na 
terça-feira (22), houve 
nebulização e controle 
de criadouro no São Jo-
sé I.O bairro José Pauli-
no Nogueira também re-
cebeu ação de controle 
de criadouros.

A programação será 
encerrada nesta sexta-
-feira (25), com vistorias 
de imóveis especiais, ou 
seja, com grande circu-
lação de pessoas, do mu-
nicípio.

De acordo com o se-
cretário de Saúde, Ale-
xandre Brandt, além das 
ações pontuais dessa se-
mana, também são rea-
lizadas atividades per-

manentes no combate 
ao mosquito. “Um fator 
importante para vencer-
mos a dengue é não bai-
xarmos a guarda. Impor-
tante também que cada 
cidadão faça a sua parte”, 
acrescentou o secretário.

O munícipe que avis-
tar possíveis criadouros 
do mosquito, pode fazer 
a denúncia pelo telefone 
(19) 3874-3382.

Saúde promove Semana de 
Combate ao Mosquito da Dengue

Blitz Educativa foi realizada na Avenida José Paulino

DIVULGAÇÃO

AÇÕES DIVERSAS

O vereador Fabio Va-
ladão (PL), presidente da 
Câmara de Paulínia, pro-
pôs, em sessão plenária, 
kits de primeiros socor-
ros e um DEA (desfibri-
lador externo automáti-
co) para cada escola do 
município.

Valadão explica que os 
educadores têm realizado 
treinamento oferecido pe-
los profissionais do APH 
(Atendimento Pré Hos-

pitalar do Hospital Mu-
nicipal), o qual tem pro-
porcionado conhecimen-
tos básicos aos professo-
res para que possam agir 
de forma rápida enquan-
to esperam atendimento 
médico especializado.

A proposta defende 
que os kits tenham os se-
guintes itens: pacotes de 
gaze; compressa de algo-
dão de 10x15cm; atadu-
ras de crepe de 10cm; mi-
cropore; fita tipo espara-
drapo de 10cm; bolsa ter-
mogel; caixa de luvas ta-

manho M/G; kit de talas 
moldável tipo EVA; al-
motolia de sabão líquido; 
frascos de soro fisiológi-
co 0,9% de 250ml; cai-
xa de band-Aid; tesou-
ra sem ponta; termôme-
tro digital; aspirador na-
sal; frasco de álcool 70%; 
lençóis ou toalhas; ti-
poias descartáveis, más-
caras descartáveis.

Outra sugestão do ve-
reador apresentada em 
plenário, trata da adequa-
ção de residências com 
pessoas com deficiência 

Fábio Valadão sugere kit 
de primeiros socorros para 
todas as escolas de Paulínia

Educadores têm realizado treinamento oferecido pelos profissionais do APH

REQUERIMENTO
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e mobilidade reduzida.
“Adaptar uma casa nos 

parâmetros da ABNT 
exige custo elevado e na 
maioria das vezes as fa-

mílias carentes não con-
seguem arcar com as 
despesas da reforma ou 
construção para adap-
tação” defende Valadão. 

A proposta visa atender 
famílias cadastradas na 
Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Pro-
teção à Pessoa.



ESTATÍSTICA DA CRIMINALIDADE

De acordo com a estatística, nos dez primeiros meses deste ano, foram 53 assassinatos nas cinco cidades, 
ante 63 registrados no mesmo período de 2021; outros tipos de crimes registraram aumento no período 

O número de homicí-
dios de janeiro a outu-
bro de 2022 caiu 15,8% 
na soma das cinco cida-
des da região em compa-
ração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado. Os 
dados foram divulgados 
nesta sexta-feira (25) pela 
SSP (Secretaria de Segu-
rança Pública). De acor-
do com a estatística, nos 
dez primeiros meses des-
te ano, foram 53 assassi-
natos em Sumaré, Hor-
tolândia, Nova Odessa, 
Paulínia e Monte Mor, 
contra 63 registrados no 
mesmo período de 2021. 
Em contrapartida, no 
período analisado, hou-
ve aumento no índice de 
estupro, roubo e furto de 
veículo e roubo de carga.

De acordo com os nú-
meros, o maior índice de 
queda no número de ho-
micídios de janeiro a se-
tembro deste ano foi re-
gistrado em Sumaré. Fo-
ram 30 homicídios de ja-
neiro a outubro de 2022 
e 19 no mesmo período, 
queda de 36,6%. Em se-
guida vem Hortolândia, 
com 24 em 2021 e 19 em 
2022 (-20%). Paulínia re-

gistou o mesmo núme-
ro de casos em 2022 e 
2021 (sete), mantendo a 
média. Já Nova Odessa, 
que não tinha registra-
do assassinatos nos dez 
primeiros meses de 2021 
registrou dois neste ano. 
E em Monte Mor, houve 
aumento de 200% no nú-
mero de casos no período 
analisado: dois em 2021 
e seis em 2022. A cidade 
também foi a única a re-
gistrar latrocínio (roubo 
seguido de morte) no pe-
ríodo: foram dois de ja-
neiro a outubro de 2022 
e nenhum no mesmo pe-
ríodo de 2021.

OUTROS CRIMES
De janeiro a outubro de 

2022, o número de rou-
bos de veículos aumen-
tou 54,6% nas cinco cida-
des da região, em compa-
ração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado; fo-
ram 593 em 2021 e 917 es-
te ano. O número de fur-
to de veículos também 
aumentou na soma das 
cinco cidades no período 
analisado: foram 890 em 
2021 e 921 em 2022, varia-
ção de +3,4%

Em números percen-
tuais, Paulínia é a cidade 
que registra o maior índi-

ce de furto e roubo de veí-
culos na região. Foram 68 
roubos de janeiro a outu-
bro de 2021 e 139 de janei-
ro a outubro de 2022, au-
mento de 104,4%, e 148 
em 2021 e 175 em 2022, 
aumento de 19,8%.

Em seguida vem Su-
maré, com aumento de 
77,4% no número de rou-
bos de veículos em com-
paração com 2021 (de 213 

para 378) e 11,5% no nú-
mero de furtos (de 295 
para 329).

Em relação ao índice 
de roubo de carga, o au-
mento foi de 5% nas cinco 
cidades. Foram 59 ocor-
rências nos dez primei-
ros meses de 2021 e 62 no 
mesmo período de 2022.

VIOLÊNCIA SEXUAL
O índice de estupros na 

região também aumen-
tou na comparação en-
tre janeiro e outubro de 
2022 e janeiro a outubro 
de 2021. Na soma dos cin-
co municípios, de acor-
do com a estatística, fo-
ram 148 em 2021 e 158 em 
2022, aumento de 6,7%. O 
maior índice desse tipo 
de crime continua sendo 
cometido contra vulne-
ráveis. O estupro de vul-

nerável é definido como 
a conjunção carnal ou 
qualquer ato libidinoso 
com menores de 14 anos, 
com ou sem consenti-
mento; pessoas que, por 
enfermidade ou deficiên-
cia mental, não possuem 
o discernimento necessá-
rio para a prática do ato, 
bem como, por qualquer 
outra razão, não possa 
oferecer resistência.

Entre janeiro e outubro deste ano foram registrados 53 assassinatos nas cinco cidades da região

Região tem queda de 15,8% no número 
de assassinatos em 2022, aponta SSP

A conscientização so-
bre a importância de ro-
tinas seguras de traba-
lho que contemplem os 
funcionários e benefi-
ciem diretamente a po-
pulação atendida pelos 
serviços prestados faz 
parte das ações diárias 
da BRK, concessionária 
responsável pelos servi-
ços de saneamento em 
Sumaré. Para evidenciar 
o assunto, a companhia 
promoveu, entre os dias 
21 a 24 de novembro, a 
Sipat (Semana Interna de 
Prevenção de Acidentes 
no Trabalho), que desta-

cou aos funcionários, a 
necessidade da percep-
ção sobre os riscos rela-
cionados às atividades 
que exercem, e, assim, 
agir preventivamente 
para evitar incidentes. 

Situações que afetam 
diretamente a saúde fí-
sica, como ergonomia e 
percepção de riscos e a 
proposta de haver lixo 
zero na rede de esgoto fo-
ram abordadas ao longo 
da semana por meio de 
palestras em encontros 
presenciais e online, além 
de uma ação de campo. 

A Sipat 2022 da BRK, 
que teve como tema “Pa-
ra entrar em campo com 
segurança, saber as re-

gras do jogo é essencial”, 
incluiu ainda entre suas 
propostas o comparti-
lhamento de boas práti-
cas e o esclarecimento de 
dúvidas sobre os assun-
tos debatidos.

No evento deste ano 
também foi destinado 
um espaço para o princi-
pal alvo das campanhas 
de saúde do mês de no-
vembro em todo o país, 
o “Novembro Azul”, com 
incentivo a ações preven-
tivas de combate ao cân-
cer de próstata, a partir 
de diagnóstico e trata-
mento precoces.

“A Sipat faz parte de 
um conjunto de ações de 
SSMA em prol do acul-

Sipat 2022 da BRK trabalha 
na percepção de riscos e no 
comportamento seguro

Situações que afetam diretamente a saúde física dos funcionários, como 
ergonomia e percepção de riscos, foram abordadas por meio de palestras

PREVENÇÃO DE ACIDENTES

O governador Rodrigo 
Garcia (PSDB) entregou 
nesta sexta-feira (25), 24 
viaturas para reforçar a 
frota do Corpo de Bom-
beiros do Estado de São 
Paulo. O investimento 
para aquisição dos novos 
veículos foi de aproxima-
damente R$ 8,7 milhões.

“Estamos fazendo a en-

trega dessas 24 viaturas, 
que se somam a 12.600 
novos veículos entregues 
para as forças de segu-
rança pública de São Pau-
lo nesses últimos quatro 
anos. Isso mostra o esfor-
ço do Estado em investi-
mento na área da segu-
rança pública”, afirmou 
o governador.

Os veículos serão usa-
dos para apoio a incên-
dios e salvamentos de 

maior complexidade e 
gravidade. Ao todo, foram 
investidos pelo Governo 
do Estado R$ 365 mil por 
viatura, totalizando R$ 
8,7 milhões. O modelo é 
um Ford Ranger Storm 3.2 
Turbo – 220 cv. As viatu-
ras passaram por teste de 
desempenho “on road” e 
“off road” no campo de 
provas da montadora, na 
cidade de Tatuí. Os testes 
incluíram uma simulação 

de enchente em banheira 
com 800 mm de água e 
testes de guinchamento.

Os veículos serão dis-
tribuídos para todo o Es-
tado, sendo um para ca-
da Grupamento de Bom-
beiros (são 20 por todo o 
Estado), dois para o CBM 
(Comando de Bombeiros 
Metropolitano) e dois pa-
ra o Gaed (Grupamento 
de Ações em Emergên-
cias e Desastres).

Governo de SP entrega viaturas para 
reforçar a frota do Corpo de Bombeiros

Veículos serão usados para apoio a incêndios e 
salvamentos de maior complexidade e gravidade

PARA TODO O ESTADO
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turamento dos funcioná-
rios. Neste ano o evento 
buscou conscientizar os 
participantes, com exer-
cícios práticos, sobre os 

riscos nas atividades que 
envolvam ergonomia, le-
vantamento de peso, ma-
nutenção de redes e ele-
tromecânica”, destaca 

Diego de Oliveira e Silva, 
gerente da área de quali-
dade, saúde, segurança 
e meio ambiente na BRK 
em Sumaré.



Acusado estava embriagado e desferiu socos e chutes contra a vítima, que é da família e mora há 30 anos com 
sua mãe; na delegacia, ele se feriu batendo a cabeça em uma parede e dando socos contra uma porta de vidro 

Um homem de 40 anos 
foi preso em flagrante 
por violência domésti-
ca na noite desta quin-
ta-feira (24), no Jardim 
Amanda, em Hortolân-
dia. O homem agrediu 
uma senhora de 68 anos 
que mora com a mãe de-
le há 30 anos, ela faz par-
te da família. Os policiais 
militares da 4ª Compa-
nhia foram acionados 
para atender ocorrência 
de violência doméstica e 
ao chegarem no local en-
contraram um homem 
sentado em frente à re-
sidência. Ao questioná-
-lo, o mesmo apresenta-
va sinais de embriaguez.

O agressor disse aos po-

liciais que era vítima de 
calúnia na qual sua mãe 
e a senhora afirmavam 
falsamente de que ele te-
ria batido nela. A idosa de 
69 anos, mãe do acusa-
do, afirmou aos policiais 
que o filho é usuário de 
álcool e drogas e que to-
da vez que faz uso de tais 
substâncias chega em 
casa agressivo, e que o 
fato se repetiu. Ele che-
gou em casa totalmente 
alterado e passou a dis-
cutir com um vizinho. 
E que, em determinado 
momento, entrou para 
dentro de casa e então 
passou a discutir com os 
moradores. Logo em se-
guida, acabou desferin-
do alguns tapas e chutes 
na senhora de 68 anos.

Os policiais conduzi-

ram as vítimas e o acusa-
do até o Plantão Policial 
de Hortolândia. 

O homem, totalmente 
transtornado, acabou ba-
tendo sua cabeça contra 
a parede e desferindo so-
cos contra a porta de vi-
dro da delegacia. Ele aca-
bou provocando lesões 
em sua cabeça e mãos, 
sendo necessário solici-
tação de auxílio do Samu 
(Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência), que o 
levou até a UPA (Unidade 
de Pronto Atendimento) 
Rosolém, onde foi aten-
dido e liberado. 

O agressor foi enqua-
drado na Lei Maria da Pe-
nha e foi recolhido à Ca-
deia Pública de Sumaré, 
onde permaneceu à dis-
posição da Justiça.

Agressor foi recolhido à Cadeia Pública de 
Sumaré após receber atendimento na UPA Rosolém

Homem é preso por agredir idosa de 68 
anos no Jd. Amanda, em Hortolândia
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Um atirador esportivo 
foi baleado após trocar ti-
ros com bandidos na noi-
te desta quarta-feira (23), 
no bairro Jardim Nova 
Hortolândia, em Horto-
lândia. Os dois crimino-
sos fugiram.

De acordo com o bo-

letim de ocorrência, os 
dois bandidos armados 
chegaram em um bar 
e anunciaram assalto. 
Um cliente, que é atira-
dor esportivo, sacou sua 
arma e trocou tiros com 
os bandidos.

Um dos disparos atin-
giu o ombro do cliente. 
Em seguida, os crimino-
sos fugiram. Os tiros ain-

da atingiram dois carros 
que estavam estaciona-
dos na rua.

A vítima recebeu aten-
dimento no Hospital Mu-
nicipal Mário Covas e não 
corre risco de morte.

A polícia apreendeu 
a arma do atirador es-
portivo e apresentou a 
ocorrência no plantão 
policial.

Cliente é baleado durante assalto 
em bar no Jd. Nova Hortolândia
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Ladrão furta o mesmo comércio várias vezes 
Um bandido foi preso após furtar o mesmo comércio em 
dias diferentes em Sumaré. A vítima acionou a Guara Mu-
nicipal, dizendo que seu comércio havia sido furtado, on-
de suspeitos arrombaram a porta e levaram vários obje-
tos. A equipe fez buscas pela região e localizou um dos 
criminosos dentro da rede de esgoto, só com a cabeça pa-
ra fora. O detido acabou confessando o crime e foi preso.

POLICIA

Arma do atirador 
esportivo foi 
apreendida; ele não 
corre risco de morte

Um homem foi preso 
após agredir a própria es-
posa na noite desta quin-
ta-feira (24), na Rua Pe-
dro dos Santos, no Resi-
dencial Parque Pavan, em 
Sumaré. O agressor ain-
da correu atrás da com-
panheira com uma faca.

A equipe da Polícia Mi-
litar foi acionada via Co-
pom para atender ocor-
rência envolvendo violên-

cia doméstica. Ao chegar 
ao local, em contato com 
a vítima, que se encon-
trava escondida na casa 
da vizinha, contou que 
seu companheiro a havia 
agredido e corrido atrás 
dela com uma faca. 

Os PMs foram infor-
mados de que ele esta-
ria no interior de sua 
residência. A equipe se 
deslocou até casa e fez 
contato com o agressor, 
que ao ser chamado saiu 
para fazer contato com 

os policiais. Em busca 
pessoal, nada de ilícito 
foi encontrado com ele. 
Questionado sobre os 
fatos, ele informou que 
realmente havia empur-
rado a mulher.

O agressor foi condu-
zido ao Plantão Policial 
de Sumaré, juntamen-
te com a esposa, onde 
a autoridade de plantão 
determinou a prisão em 
flagrante do acusado, 
permanecendo à dispo-
sição da Justiça.

Um homem foragido 
da Justiça foi capturado 
nesta quinta-feira (24), na 
rua Benedito Macedo, no 
Jardim Novo Ângulo, em 
Hortolândia. O procura-
do estava devendo pen-
são alimentícia.

Os policiais militares, 
durante patrulhamento 
com vistas a roubos em 

estabelecimento comer-
cial, avistaram um ho-
mem no interior de uma 
padaria, que ao ver a via-
tura esboçou certo ner-
vosismo, motivando a 
abordagem.

Durante entrevista 
com o abordado, o mes-
mo relatou que já havia 
sido preso por pensão 
alimentícia. Em busca 
pessoal, nada de ilícito 
foi encontrado, porém, 

em pesquisa via COPOM, 
foi constatado que havia 
um mandado de prisão 
contra ele.

O homem foi conduzi-
do ao Plantão Policial de 
Hortolândia, onde o de-
legado de plantão tomou 
conhecimento do fato e 
determinou a prisão por 
inadimplência de pensão 
alimentícia com 30 dias 
a cumprir, ficando à dis-
posição da Justiça.

Marido é preso após correr 
atrás da mulher com uma 
faca, no Parque Pavan

Homem é detido por 
inadimplência de pensão 
alimentícia em Hortolândia 

Faca que teria sido usada para ameaçar mulher foi apreendida

Procurado foi conduzido ao Plantão Policial e deve permanecer preso por 30 dias
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Organizado pela 
Secretaria de Es-
portes do Estado 

de São Paulo, o 50º Cam-
peonato Estadual de Fu-
tebol é uma competição 
com algumas categorias 
de idade entre as cidades 
paulistas.

Com uma parceria en-
tre a Secretaria de Espor-
tes de Sumaré e a equi-
pe Sumaré Atlético Clu-
be, Sumaré participou da 
competição na categoria 
sub-11 e está participan-
do da categoria sub-13.

A competição é dividi-
da em três etapas. A pri-
meira delas é a fase Sub-
-regional, onde Sumaré 
saiu vencedora após der-
rotar a equipe de Campi-
nas, jogando no Centro 
Esportivo Sumaré, clas-
sificando-se assim para 
a fase Regional da cate-
goria sub-13. 

A região de Campinas 
conta com 10 sub-regiões 
e seis delas tiveram ci-
dades participantes na 
competição, com isso, a 
fase regional de Campi-
nas contou com seis equi-
pes, que foram divididas 
em dois grupos com três 
equipes cada. Sumaré es-

teve no grupo A, contra 
as equipes de Jundiaí e 
Atibaia. 

Na primeira rodada, 
Sumaré folgou e Atibaia 
foi até Jundiaí para ven-

cer a equipe da casa por 
2x1. Na segunda rodada, 
foi a vez de Sumaré via-
jar, visitando a equipe de 
Atibaia e vencendo o jogo 
por 1x0. Na última roda-

da, Sumaré recebeu, no 
Centro Esportivo, a equi-
pe de Jundiaí, e venceu a 
partida por 3x0, classifi-
cando-se assim com seis 
pontos para a final. 

Na final, o confron-
to foi contra Mogi Gua-
çu, que foi a vencedora 
do outro grupo da com-
petição, grupo com as 
equipes de Mococa e São 

Sumaré é campeã regional de futebol 
sub-13 e se classifica para final estadual

FOTOS: DIVULGAÇÃO

No último domingo (20), 
aconteceu na cidade de 
Rafard prova de aniver-
sário da FBR Esportes, 
uma prova com um per-
curso bem rápido de estra-
dão batido, percurso PRO 
51 km com 1.007 de altime-
tria, sport 41km com 847 
de altimetria, Fun 18 km 
com 476 de altimetria.

O evento contou com 
280 atletas participan-
tes e foi uma prova mui-
to disputada do início ao 
fim. A equipe Açaí Mil e 
Ross participou com se-
te atletas e todos con-
quistaram lugar no pó-
dio, tendo 100% de apro-
veitamento.

“Participei da prova de 
8º aniversário da FBR Es-
portes na cidade de Ra-
fard, um evento bem or-
ganizado e divertido. Um 
percurso rápido com pou-
ca elevação, com bastan-
te arreião e liso, o que difi-
cultou o pedal em alguns 
trechos, sem contar que 
era um sol para cada atle-
ta, um dia muito quente. 
Fiz uma boa prova, con-
quistei o 3º lugar no pó-
dio categoria para Vete-
rano A. Saio muito satis-
feito com meu resulta-
do, tirando de cada pro-
va um aprendizado”, con-
ta o atleta Ricardo Fochi.

A equipe Açaí Mil E 
Ross de MTB Sumaré, 
que está sempre abrindo 
portas para novos atletas 
que desejam fazer parte 
do mundo do MTB, des-
ta vez deu uma oportu-

Atletas da Açaí Mil e Ross se destacam 
na prova de aniversário da FBR Esportes

Paraquedista Nátalie 
Zampoli conquista 

recorde de salto

SÁBADO, 26 DE NOVEMBRO DE 2022

No último dia 17, Ná-
talie Zampoli Gabriel, 
17, moradora de Suma-
ré, conquistou o Recor-
de Sequencial Brasilei-
ro Total Break 42 Way 
de 2022, em Boituva (SP). 
Ela é a primeira brasilei-
ra e pessoa mais jovem a 
conquistar a marca. Ela 
também é medalhista 
brasileira na modalida-
de Formação de Queda 
Livre 4 Way em 2022.

Com o apoio da CBPq 
(Confederação Brasilei-
ra de Paraquedismo), a 
disputa contou com cor-
po de árbitros nacionais 
e participação de atle-
tas convidados de todo 
o Brasil.

Nátalie está no espor-
te há um ano e tem co-
mo inspiração seu pai, 
que é paraquedista.

“Comecei a saltar no 
ano passado, com 16 

anos. Mas desde peque-
na sempre ouvia meu 
pai contando histórias 
de paraquedismo”, co-
mentou a atleta.

Atualmente, a atleta 
alcançou seu 300º sal-
to. Com treinos todos 
os sábados e domingos, 
sempre em grandes for-
mações, Nátalie tem co-
mo objetivo profissional 
compor o time de Alto 
Rendimento do Exérci-
to Brasileiro.

“Chegar onde cheguei, 
toda a minha trajetória 
e conquistas neste um 
ano é muito gratifican-
te. Este recorde com cer-
teza é muito importante 
e um incentivo para che-
gar cada vez mais longe. 
Agradeço a minha famí-
lia e a todos que acredi-
tam e apoiam o meu tra-
balho”, finalizou a atleta 
Nátalie Zampoli Gabriel.

nidade para o atleta ini-
ciante Lucas Ribeiro, da 
cidade de Sumaré, com o 
apoio da Loja de Bike Ro-
da Livre.

Lucas, que já fez sua es-
treia conquistando o 4º 
lugar na sua categoria, 
diz estar muito feliz pe-
la conquista e pela opor-
tunidade dada pela Equi-
pe Açaí Mil e Ross. 

“Só tenho a agradecer 
a essa oportunidade que 

a equipe Açaí Mil e Ross 
Sumaré está me dando. 
Ando de bike há algum 
tempo e essa chance de 
fazer parte dessa grande 
equipe está sendo a reali-
zação de um sonho. Vou 
fazer o meu melhor todos 
os dias para evoluir jun-
to a esse grande time, que 
por onde passa conquista 
muitas vitórias e trans-
mite muita alegria”, co-
mentou Lucas.

Wesley Martins - 1º lugar Sport Sub 35 e 2º lugar Geral 
Gerinaldo Santana - 1º lugar Sport Veterano A e 4º Geral
Henrique Correia - 1º lugar Fun Sub 15 e 2º lugar Geral
Ricardo Fochi - 3º lugar Pro Veterano A
Washington Cabette - 3º lugar Fun Sub 45
Lau Dax - 3º lugar Pro Veterano C
Lucas Ribeiro - 4º lugar Fun Sub 35

RESULTADOS 

@ramasiambiental

@galvaocomunicacaovisual

@iferembalagens

@prefeituradesumare

@avionsports

@doremus.sorvetes

@sulpolpa

@sabordocamposumare

@dfrancabolosedoces

@center_bike_shop_
hortolandia

@acaidoguisumare

@acaimileross

@puridieselaxionquimica

@Powercitros 

@piassamoveis

@daianeemendesbolos

@dudabikefitepersonalitapira

PATROCINADORES

João da Boa Vista. A par-
tida entre Sumaré e Mogi 
Guaçu ocorreu no último 
dia 20 de novembro, em 
Mogi Guaçu. Sumaré co-
meçou perdendo por 1x0 
mas conseguiu a virada e 
venceu a partida por 2x1, 
sagrando-se campeã re-
gional da competição na 
categoria sub-13.

Com a conquista, Su-
maré também conquis-
tou o direito de represen-
tar toda a região de Cam-
pinas, que conta com 82 
municípios, na final esta-
dual da competição, que 
ocorrerá entre os dias 9 e 
17 de dezembro, sendo a 
categoria sub-13 sediada 
na cidade de Monte Alto. 

A final estadual conta-
rá com 16 equipes, sen-
do 14 representantes das 
14 regiões do Estado, a 
equipe da cidade sede 
Monte Alto e a equipe re-
presentante da cidade de 
São Paulo.

A região de Campinas 
conta com 10 sub-

regiões e seis delas 
tiveram cidades 
participantes na 

competição



Concomitantemen-
te, no mesmo ano 
de 2013, a SANOVA 

teve o seu primeiro proje-
to aprovado pela Lei de In-
centivo ao Esporte Fede-
ral. O projeto piloto, que 
teve início dois anos an-
tes, em 2011, com uma pe-
quena turma de quatro es-
tudantes, ocorreu na esco-
la Estadual Ângelo Campo 
Dall´Orto, e lá também foi 
o local de execução do “Pi-
ruetas: Acrobacia Aérea”, 
que contou com o patro-
cínio de quatro empresas 
do município de Sumaré, 
onde 60 crianças e adoles-
centes puderam participar 
gratuitamente de ativida-
des ligadas à ginástica ge-
ral e ao tecido acrobático 
por um período de 12 me-
ses, entre 2014 e 2015. 

O Diário Oficial da 
União do dia 29 de janei-
ro de 2013 certifica a sua 
aprovação e dá autoriza-
ção para captação de re-
cursos deste projeto. Essa 
atividade se popularizou 
e até hoje integra a gra-
de curricular daquela es-
cola através de duas tur-
mas de Atividade Curri-
cular Desportiva, na mo-
dalidade de Ginástica Ge-
ral, atendendo mais de 40 
estudantes diretamente, e 
indiretamente atende em 
torno de 1200 pessoas en-
tre estudantes e professo-
res que usufruem dos ma-
teriais que foram doados à 
escola ao final do projeto e 
que são utilizados durante 
as aulas de educação físi-
ca e as apresentações, co-
mo colchões, trampolim, 
plinto e os próprios teci-
dos, uma prova da boa uti-
lização dos materiais e da 
continuidade de um pro-
jeto que teve início com o 
patrocínio proporcionado 
pela utilização de recur-
sos incentivados. 

Em uma pesquisa rea-
lizada entre os ex-parti-
cipantes do projeto “Pi-
ruetas: Acrobacia Aérea” 
foi relatado que diversas 
competências socioemo-
cionais eram desenvolvi-
das. As competências foco, 
persistência, organização, 
autoconfiança e determi-
nação foram citadas por 
todos como, de alguma 
maneira, tendo sido apri-
moradas no decorrer da 
sua participação no pro-
jeto seja, parcialmente ou 
3 totalmente. Acreditamos 
que o aprimoramento das 
competências de manei-
ra intencional pelos proje-
tos oferecidos pela SANO-
VA oportuniza aos partici-
pantes o desenvolvimen-
to pessoal que, aliadas às 
experiências no ambien-

GINÁSTICA GERAL, VOLEIBOL E 
A LEI INCENTIVO AO ESPORTE

te escolar, marcam posi-
tivamente a vida dos es-
tudantes. Exemplo disso 
são adolescentes que fre-
quentavam as aulas do 
projeto de vôlei desde o 
ano de 2016 e chegaram a 
disputar os jogos escola-
res do Estado de São Pau-
lo representando a Esco-
la Estadual Ângelo Cam-
po Dall´Orto onde estuda-
vam, e por anos consecu-
tivos puderam experimen-
tar o resultado do foco e 
da determinação ao con-
quistarem premiações pa-
ra a sua escola.

Assim, torna-se impor-
tante ressaltar que, após 
participarem dos proje-
tos oferecidos pela SA-
NOVA, ex-alunos se tor-
naram profissionais liga-
dos às modalidades ofere-
cidas. É o caso da ex-aluna 
Hágata Miranda que par-
ticipou do projeto “Pirue-
tas” e que posteriormente 
lecionou por mais de cinco 
anos a modalidade ginás-
tica, e relatou a importân-
cia de sua participação co-

mo beneficiária do proje-
to, e que a partir disso, te-
ve o seu interesse desper-
tado pela profissão. 

Outro exemplo é o ex-
-aluno Pedro Henrique 
Leandro Pereira que par-
ticipou tanto do projeto de 
ginástica, quanto do proje-
to de vôlei e hoje atua co-
mo voluntário da entidade 
desde 2017, e desde então 
tem acompanhado o pro-
jeto de vôlei que atualmen-
te acontece aos sábados na 
quadra da Escola Estadual 
Ângelo Campo Dall´Orto 
das 16h00 às 18h00, e é vol-
tado a um grupo de apro-
ximadamente 18 adoles-
centes e jovens de diferen-
tes idades e gêneros. 

Também com o intuito 
de ampliar o atendimen-
to a mais pessoas, de es-
timular a prática esporti-
va desde criança, de for-
talecer os vínculos com 
a comunidade, com a es-
cola e com a família, e de 
desenvolver as competên-
cias socioemocionais atra-
vés da educação integral, 

em 2020 foi elaborado e 
aprovado o projeto “Es-
cola de Voleibol: Educan-
do Para a Vida”, onde 80 
crianças e adolescentes 
de 10 a 14 anos terão aces-
so ao esporte educacional 
com aulas e materiais de 
alta qualidade e gratuita-
mente, por um período in-
cialmente aprovado de 24 
meses, assim que a capta-
ção de recursos incenti-
vados pela Lei de Incenti-
vo ao Esporte Federal for 
finalizada em novembro 
de 2023. 

PARCERIAS
A SANOVA procura 

manter e cultivar o seu pa-
pel social através de par-
cerias duradouras com a 
comunidade. 

Além de uma grande 
aproximação com a Es-
cola Pública Estadual Ân-
gelo Campo Dall´Orto, lo-
cal onde a grande maio-
ria dos moradores de No-
va Veneza com idade entre 
10 e 18 anos estudam, atra-
vés do uso de sua quadra 

Equipe Feminina de Vôlei nos Jogos Escolares

Projeto Piruetas Acrobacia Aérea

V Falecimentos V
DE 17 A 22 DE NOVEMBRO DE 2022

DIA 17 DE NOVEMBRO DE 2022

Antônio Carlos Velani, 69 anos
Cristina Aparecida dos Santos Pereira, 58 anos

Alessandra Brito Pereira Couto, 40 anos
Maria Cristina Grenge, 62 anos

Geraldo Soares Machado, 89 anos
Afonso Galdino, 74 anos

José Rodrigues da Silva, 91 anos

DIA 18 DE NOVEMBRO DE 2022

Maria da Piedade Cavalcante Silva, 70 anos
Luiz Teixeira da Silva, 84 anos

Riseti Sampaio da Silva Salustriano, 56 anos

DIA 19 DE NOVEMBRO DE 2022

Lívia Aparecida Morales Morais, 03 anos
Luiz Pereira dos Santos, 89 anos

Irineu Rodrigues, 68 anos
Manoel Cardoso Barbosa, 77 anos

Ivonice Alves de Souza, 64 anos
Matheus Gabriel Neves, 16 anos

Ilda Craro Teixeira, 78 anos

DIA 20 DE NOVEMBRO DE 2022

José de Lima, 72 anos
Wilson Inácio do Amaral, 74 anos

Francisco Silva do Nascimento, 28 anos
José Alves dos Santos, 55 anos

DIA 21 DE NOVEMBRO DE 2022

José Donizetti Menuzzo, 61 anos
Raquel Ribeiro, 53 anos

DIA 22 DE NOVEMBRO DE 2022

Paulo Francisco Lemos, 92 anos
Derci Vieira dos Santos Oliveira, 81 anos

Francisco Sales Gomes, 71 anos
Dirce Orete dos Santos, 69 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

(SEGUNDA PARTE)

SANOVA – atividades 
na comunidade

No penúltimo sábado publicamos uma matéria neste jornal, mostrando a criação 
da SANOVA – Sociedade Amigos de Nova, no ano de 1964. Trata-se de uma das mais 

antigas entidades civis de nosso município. Na edição de hoje estamos publicando o 
que a SANOVA faz e está fazendo pela comunidade, mesmo com pouco apoio oficial, 

e com uma ínfima parcela financeira arrecadada de seus pouco colaboradores.

poliesportiva para execu-
ção de alguns dos projetos 
da entidade, existe tam-
bém a contrapartida ofe-
recida pela SANOVA, com 
a cessão do seu próprio es-
paço físico, embora relati-
vamente pequeno, para a 
realização das atividades 
esportivas, educacionais 
e de lazer por entidades 
como a Sociedade Huma-
na Despertar (SHD), que 
é conveniada à prefeitu-
ra municipal para atender 
ao Programa de Erradica-
ção do Trabalho Infantil, e 
desde 2014 vem utilizando 
as dependências da SANO-
VA para oferecer aos seus 
beneficiários diretos e in-
diretos muitas das ativi-
dades que não são com-
portadas em sua sede. 

Além de ceder o espaço 
físico, a SANOVA já cola-
borou com a SHD ao ofere-
cer atividades esportivas 
aos seus beneficiários. Foi 
o caso do projeto “Escoli-
nha de Voleibol” que teve 
o objetivo de estimular a 
iniciação da prática des-
te esporte através de au-
las e metodologias ativas 
de ensino e o uso da tecno-
logia. Este projeto ocorreu 
após a SANOVA ter sido 
beneficiada, dentre deze-
nas de participantes, pelo 
Programa Educação Físi-
ca na Infância do Instituto 
Arcor Brasil. Além da ca-
pacitação profissional, o 
instituto ofereceu o recur-
so financeiro que permi-
tiu a adequação do espa-
ço físico e a aquisição de 
4 materiais tecnológicos 
e esportivos. Ele teve iní-
cio em setembro de 2021, e 
em março de 2022 foi feita 
a prestação de contas. En-
tretanto, ele perdurou até 
o encerramento do semes-
tre em julho de 2022, atra-
vés do voluntariado.

ESPORTE E CULTURA
 A SANOVA possui um 

histórico mais amplo de 
atuação na área esporti-
vo-cultural. Projetos mais 
antigos que tiveram iní-
cio a partir de trabalho vo-
luntário e posteriormente 
contaram com a aprova-
ção para captação de re-
cursos pelo ProAC-ICMS 
em 2013. Denominado 
“Hip-Hop na Escola”, esse 
projeto surgiu a partir das 
atividades desenvolvidas 
na entidade, e após ganhar 
engajamento e credibilida-
de, contou com a anuência 
da Prefeitura Municipal de 
Sumaré, como, e teria im-
plantado um núcleo adi-
cional na escola estadual 
do bairro se acaso tivesse 
ocorrido a captação de re-
cursos, o que infelizmente 
não aconteceu. 

Com maior tempo de 
existência, o projeto “Ca-
poeira” atualmente tem 
sido desenvolvido aos sá-
bados na sede da entida-
de. Idealizado e conduzi-
do desde 2018 pelo pro-
fessor e voluntário da SA-
NOVA, Guilherme Oliveira 
dos Santos, teve a sua exe-
cução interrompida ape-
nas durante o período de 
isolamento social devido 
à pandemia da Covid-19. 
Atualmente as aulas acon-
tecem gratuitamente para 
um grupo de 15 a 20 pes-
soas de diversas idades e 
todos os gêneros que pra-
ticam não só um exercício 
físico como também tem 
acesso às informações re-
ferentes à cultura afro a 
partir da prática do macu-
lelê e através das palestras 
e rodas de conversa com o 
professor Guilherme.

Marli Gazin
Presidente da SANOVA



FESTA DE IGREJA

VETERANOS DO RECREATIVO

LUIZ FERNANDO DE TOLEDO

ORQUESTRA SKINDÔ

SUPERMERCADO GIGO

Estas pessoas mostradas na foto aparentemente participam de 
uma festividade promovida pela paróquia de Sant´Ana. O motivo 

de assim concluir é pela presença do Padre Constantino Gardinalli, 
que está à direita. Na sequência, vemos as seguintes pessoas: 

Octávio Tomazin, Indalécio Tardio, Roberto Feltrin, Sebastião 
Prado, Valdomiro Ferreira da Silva (Mirinho), Pedro Feltrin, Divo 

Barbarini e o senhor “Gamba da SOMA” .

Dois jogadores que passaram pela equipe de futebol dos Veteranos 
do Clube Recreativo Sumaré aparecem nesta foto dos anos 1960, 

tirada no antigo Estádio Luiz Frutuoso: Wilson Menuzzo e José de 
Castro Filho. Castro é considerado, juntamente com Ronald de Souza, 

Pedro Gigo e Lázaro Milan (Lazico) um dos fundadores desse grupo. 
Wilson, conhecido popularmente como Vilsão, jogava no antigo 

time do Grêmio Esportivo Paulista. Francisco Valter Lopes e Omar 
Silva, identificados ao fundo, eram bancários, e tudo faz crer que os 

Veteranos enfrentaram o time do Bancotel nesse dia. Bancotel era um 
time formado por bancários e hospedes do Hotel Máximo Biondo.

Luiz Fernando de 
Toledo, que vemos 
nesta fotografia, 
nasceu no dia 8 de 
junho de 1958. É 
filho de Luiz Mário 
de Toledo e Maria 
Sônia Rosário de 
Vasconcellos Toledo. 
É casado com Wilma 
Marrola de Toledo, 
com quem teve três 
filhos: Luiz Fernando 
de Toledo Júnior, Luiz 
Felipe de Toledo e Luiz 
Flávio de Toledo. Luiz 
Fernando foi Vereador 
na Câmara Municipal 
de Sumaré em duas 
legislaturas (8ª. e 9ª., 
de 1983 a 1992). Foi 
candidato a Prefeito de 
Sumaré. Atualmente 
é Diretor Jurídico da 
Câmara Municipal de 
Hortolândia. 

Cláudio Aparecido 
Padovani está neste 
registro, durante 
uma apresentação 
da famosa 
Orquestra Skindô, 
que divulgou nossa 
comunidade em 
muitas cidades 
paulistas e do 
sul de Minas, 
durante suas 
apresentações. A 
fotografia foi feita 
nas dependências 
do Clube União 
Cultural XVI de 
Dezembro. Atrás 
dele vemos a 
jovem Sonia Maria 
Barroca, filha do 
grande maestro 
Dorival Gomes 
Barroca, o “Pico”. 
Ao lado dela, o 
trompetista Ailton 
Cavallari. 

O primeiro Supermercado Gigo é o mostrado nesta foto. 
Estava localizado na esquina das ruas José Maria Miranda e 7 de 

setembro. Foi inaugurado em 1964. Foi o primeiro estabelecimento 
do gênero do interior paulista a utilizar-se do sistema 

pegue-pague. Seus proprietários eram os irmãos Pedro Gigo, 
João Rubens Gigo e Eduardo Gigo. Algumas décadas depois o 

Supermercado se transformaria numa rede, com filiais no 
Estado de São Paulo e sul de Minas.

HARALDO E PADRE CARLOS
Haraldo Serra 

está nesta 
fotografia 

dos anos 1950 
acompanhado 

do Padre Carlos 
Gomes Malho, 

numa cerimônia 
religiosa na 

Igreja Matriz 
de Sant’Ana. O 

Padre Carlos 
substituiu o 

Padre José 
Giordano, que 

tinha sido 
eleito Prefeito 

Municipal 
de Sumaré. 

Haraldo tem 
uma importante 
folha de serviços 

prestados 
à paróquia, 

como devoto e 
colaborador.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Nascida em Campinas, 
a professora e bailarina 
Kallila Farah iniciou seus 
estudos na Dança Orien-
tal Árabe aos 14 anos. An-
teriormente, estudou 10 
anos de Ballet Clássico 
na escola Íris Ativa - Li-
na Penteado e também 
se aprofundou em teatro 
no Espaço Multiuso Flá-
vio de Carvalho, em Vali-
nhos. “As aulas de teatro 
eram sempre muito pro-
fundas e muito marcan-
tes em minha vida”, con-
ta a artista. “Meu profes-
sor, Vanderlei Carneos-
so, sempre com sua abor-
dagem ousada e trans-
formadora, provocou o 
meu melhor como artis-
ta e também como pes-
soa. Às vezes, nas pausas 
das aulas de teatro, fica-
va espiando pela porta as 
aulas de Dança do Ven-
tre que haviam no local, 
que, logo, comecei a fa-
zer”, completa.

Iniciou seus primeiros 
passos nesta arte com a 
professora Érika Berga-
mo e fez o Curso Livre 
de Dança do Ventre com 
duração de quatro anos, 
chegando a fazer par-
te da sua Companhia de 
Dança do Ventre. Quan-
do completou 18 anos, ini-
ciou sua graduação em 
Administração de Em-
presas e recebeu a opor-
tunidade de atuar como 
vendedora e produtora 

to. Esta cidade me mos-
trou que é possível se tor-
nar um grande profissio-
nal enquanto artista”. Foi 
lá que decidiu que iria se 
profissionalizar na Dan-
ça Oriental Árabe, e en-
tão, Letícia Garbin Gardi-
ni assumiu o nome artís-
tico “Kallila Farah” (que 
significa amiga querida 
que traz alegria). pois era 
isso que queria trazer pa-
ra a vida de suas alunas 
e de seu público. Ali, po-
de fazer muitas aulas de 
dança em escolas com 
profissionais de grande 
bagagem, como Mahai-
la el Helwa, Bruna Nas-
sif e Hayfa El Nour, além 
de cursos de produção e 
gestão cultural com Cyn-
thia Margareth. 

Em agosto de 2020, 
durante a pandemia, foi 
convidada a ministrar 
aulas de Dança do Ven-
tre no Núcleo de Dança 
Patrícia Spadaccia, loca-
lizado no Clube Atlético 
Valinhense, em Valinhos, 
e no qual ministra aulas 
até hoje, além de aulas 
particulares presenciais 
e online. Em 2021, voltou 
a integrar a Cia de Dança 
do Ventre da professora 
Érika Bergamo e recebeu 
o convite também para 
integrar o Grupo Camila 
Iara. Em 2022, foi apro-
vada na Cia Nassif e rece-
beu a Certificação Baila-
rina “Selo Dunas”, impor-

tante local de apresenta-
ções de dança do ventre 
em São Paulo, no qual se 
apresenta mensalmen-
te. Participa ativamente 
de concursos e festivais, 
oportunidades estas nas 
quais considera de gran-
de evolução e aprendiza-
do para todos os artistas. 

Hoje, com 21 anos, a jo-
vem também leva outra 
carreira na área comer-
cial, é apaixonada por es-
crever, viajar e buscar au-
toconhecimento. “A dan-
ça do ventre sempre foi 
o que fez o meu coração 
vibrar”, conta. “Além de 
uma arte, era também 
um refúgio em momen-
tos difíceis. Dançando eu 
posso expressar diversos 
sentimentos, desde rai-
va até a mais pura felici-
dade e amor. Esta arte é 
muito linda, desperta a 
feminilidade, amor pró-
prio e transforma cada 
praticante. Indico para 
todos conhecer melhor 
esta arte, que não envol-
ve apenas a dança, mas 
uma cultura completa-
mente diferente da nos-
sa. Sou grata a todos que 
me apoiaram e me ensi-
naram neste caminho. Si-
go sempre me especiali-
zando e estudando cada 
vez mais, pois dançar e 
ensinar essa dança tão 
rica culturalmente, en-
volve muita responsabi-
lidade”, completa.

cultural em São Paulo, no 
“Espaço Authoral”, loca-
lizado na Vila Mariana, e 
também na Companhia 
de Teatro “Cie Aqua”. A 
mudança de Valinhos pa-
ra São Paulo foi um gran-
de marco de sua vida, on-

de um universo de possi-
bilidades se abriu diante 
dos seus olhos. 

A artista comparti-
lha: “Em São Paulo, ti-
ve experiências desafia-
doras, mas que também 
me fizeram crescer mui-

Kallila Farah

CONTINUAÇÃO 
PERFEITA!

Mais uma vez sin-
to dificuldades 
para começar a 

resenha. São tantas coi-
sas a dizer sobre esse li-
vro que fica difícil saber 
por onde começar. San-
gue de Tinta é a seqüên-
cia de Coração de Tinta 
e assim como ele, uma 
obra cheia de magia, en-
cantamento e muitas pa-
lavras. Palavras que con-
denam, palavras que sal-
vam, palavras perigosas 
e preciosas ao mesmo 
tempo. O que me encan-
ta em toda essa história é 

Dica de Leitura: 
Sangue de Tinta

(Cornélia Funke)

faz, indo finalmente co-
nhecer as maravilhas do 
Mundo de Tinta ao lado 
de Farid, apesar das reco-
mendações e pedidos de 
Mô, que sabe muito bem 
que não só de maravilhas 
é feito esse universo. 

“Não é estranho co-
mo um livro fica mais 
grosso depois de ser li-
do várias vezes? Como 
se cada vez ficasse algo 
grudado entre suas pá-
ginas. Sensações, pen-

samentos, ruídos, chei-
ros… E então, quan-
do folheia novamente 
o livro depois de mui-
tos anos, você desco-
bre a si mesmo ali, um 
pouco mais novo, um 
pouco diferente, como 
se o livro tivesse guar-
dado você, como uma 
flor prensada, estra-
nha e familiar ao mes-
mo tempo”.

O Mundo de Tinta, cria-
do por Fenóglio, é cheio 
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O som do tempo

POESIA

SOBRE A AUTORA

Cornélia Funke nas-
ceu em 1958, em Dors-
ten, na Alemanha. Escri-
tora e ilustradora de li-
vros infantis e juvenis, re-
cebeu diversos prêmios 
literários. Com mais de 
quarenta títulos publica-
dos, é autora, entre ou-
tros, do aclamado O se-
nhor dos ladrões, publi-
cado em 2004 pela Cia. 
das Letras e best-seller 
na lista do New York Ti-
mes. Entre os seus maio-
res sucessos, está tam-
bém a trilogia Mundo de Tinta, cujo primeiro volume, Cora-
ção de tinta, adaptado para o cinema, tornou-se um best-sel-
ler mundial, com mais de 4 milhões de exemplares vendidos.

de magia, encantamen-
to, animais fantásticos, 
fadas, gigantes e muitas 
outras maravilhas com 
as quais Meggie sempre 
sonhou. Mas também é 
um mundo cruel e cheio 
de tristezas, com vilões e 
castelos de arrepiar. Meg-
gie conhece o povo colo-
rido, Roxane, a mulher 
por quem Dedo Empoei-
rado é apaixonado e que 
nesta história é bastante 
presente e os ajuda mui-
to, Cosme, o Belo, as fa-
das, os duendes, os elfos 
de fogo, maravilhas e co-
res inimagináveis. Cor-
nélia foi muito feliz em 
suas descrições de cená-
rios e personagens e nos 
faz sentir vontade de co-
nhecer tudo e todos as-
sim como Meggie. 

Mas não só de cores é 
feito o Mundo de Tinta 
e Meggie também se vê 
diante de Cabeça de Ví-
bora, um vilão cruel, e de 
seu Castelo da Noite, um 
lugar sombrio com mu-

ros escorregadios de lá-
grimas e sangue. E mais 
uma vez, Meggie e todos 
os personagens apaixo-
nantes criados por Cor-
nélia, vão enfrentar de-
safios e muitas aventu-
ras na busca incessante 
de criar um final feliz pa-
ra esta história. 

A autora foi tão capri-
chosa com as palavras 
neste livro como em seu 
primeiro. Montou uma 
nova história encanta-
dora e me vejo na obri-
gação de mencionar mais 
uma vez minha admira-
ção pelas citações esco-
lhidas para iniciar todos 
os capítulos: um detalhe 
que valoriza sua ótima 
narração. Leitura reco-
mendadíssima.

Vou ficar muito feliz se 
me escreverem contan-
do o que acharam da lei-
tura!! E se por acaso qui-
serem alguma leitura es-
pecífica, podem me pedir 
pelo email!! Boa semana 
e ótimas leituras!!

como ela nos passa a im-
portância das palavras, 
da tinta no papel, dos li-
vros que carregam con-
sigo conhecimentos re-
dentores ou terríveis. E 
tratar desse assunto, ain-
da mais com o capricho e 
magia de Cornélia Fun-
ke, para uma bibliotecá-
ria é como dar doce para 
criança. Estou simples-
mente apaixonada. 

Neste segundo livro a 
história consegue ficar 
mais emocionante ain-
da. Acho tão difícil nu-
ma trilogia ou em séries 
mais longas os próximos 
livros superarem o pri-
meiro, que fico encanta-
da quando isso aconte-
ce. E realmente aconte-
ceu com Sangue de Tin-
ta, onde a história conti-
nua num encantamento 
sem fim. Dedo Empoei-
rado finalmente conse-
gue encontrar um lei-
tor que o envia de volta 
ao Mundo de Tinta, mas 
deixa Farid e Gwin, sua 
marta, para trás. Farid, 
inconformado de não 
ter conseguido ir jun-
to de Dedo Empoeirado, 
vai atrás de Meggie e Mo 
para que eles o mandem 
para lá também.

Meggie descobre que 
além do dom de trazer à 
vida personagens dos li-
vros que lê em voz alta, 
também consegue se ler 
para dentro da história. E 
é exatamente isso que ela 

Lá atrás bem atrás
Quando se é jovem,
Eu te amo 
Era recíproco.
Depois somente 
Um dos lados,
O dos sonhos,
Do cavalo alado,
Do castelo,
Do paraíso perdido,
Da lagoa azul,
Da montanha 
alcançando o céu, 
Da linha do 
horizonte,
De uma música que 
fazia lembrar
E transportar o 
coração
Em um momento 
distante
De amor, ternura, 
carinho, beijo
Por vezes lágrimas...

Cínthia Moretti
Santos (SP)


